

---

# LA CR IX

## DE SAINT-GILLES

N° 168 Janvier 2018

« Vous tous, marchez sous la croix et criez : "Toulouse"  
C'est pour la croix que nous avons tout laissé,  
pour que Toulouse soit toujours protégée du Ciel »

Raymond de Saint-Gilles

---

### Meilleurs vœux

---

Que vous souhaiter, chers fidèles, sinon la seule chose qui risquerait de manquer sans que l'on s'en aperçoive vraiment : la vie intérieure, dont Julien Green disait : « c'est ce qu'il y a de plus profond et donc de plus difficile à exprimer. C'est inépuisable. On ne se voit pas tel que Dieu nous voit. »

Notre vie est d'abord intérieure, d'une intériorité qui s'exprime en une vie extérieure. Le décisif se passe, mûrit, se prépare dans l'esprit et dans le cœur des hommes au point que Romain Rolland n'exagère en rien lorsqu'il affirme : « On écrit toujours l'histoire des événements d'une vie. On se trompe : la vraie vie est la vie intérieure. »

Malheureusement, nous pouvons vivre à l'extérieur de nous-mêmes, au gré des sollicitations de l'épiderme, de la concupiscence de la chair, du regard des autres, du clinquant vaniteux, etc. De la même manière nous pouvons vivre d'un catholicisme très extérieur qui, tout en reposant sur la profession publique de la foi, une pratique extérieure dominicale, et une obéissance aux lois morales élémentaires, sans péché mortel, ne nous transformera pas vraiment et sera vécu, au mieux comme une habitude routinière, au pire comme un fardeau. Ce chrétien sera satisfait de l'image de « sainteté » qu'il se renvoie à lui-même : il est ce qu'il pense devoir être.

Mais, la religion n'est pas faite pour établir une cohabitation pure et simple entre Dieu et nous. Dieu n'a pas fait l'Eucharistie pour que nous nous contentions de la présence réelle dans les tabernacles de nos églises, mais pour que nous recevions la sainte communion. Dieu veut prendre place dans notre intériorité : il veut occuper une place dans notre esprit par la foi et dans notre amour par la charité. Le monde des réalités surnaturelles doit nous intéresser, nous préoccuper, au point de nous changer, d'orienter tout notre être dans le désir de voir Dieu.

Un catholicisme extérieur qui ne serait plus l'écho de l'intérieur est un catholicisme qui va se réduire dans un premier temps à un catholicisme culturel pour finir par être abandonné, comme on jette quelque

chose dont on ne perçoit plus l'utilité.

Parfois, je me demande si finalement la modernité n'a pas réussi à détruire la chrétienté et à changer le catholicisme en ce « christianisme » conciliaire, en travaillant à « désintérioriser » la religion. Est-ce que le catholicisme n'était pas « condamné » à devenir tôt ou tard moderniste, si les hommes acceptaient de vivre selon le modèle utilitaire et anti contemplatif que la société moderne leur proposait ? Georges Bernanos fait réfléchir lorsqu'il écrit : « On ne comprend absolument rien à la civilisation moderne si on n'admet pas tout d'abord qu'elle est une conspiration universelle contre toute espèce de vie intérieure ».

Notre-Seigneur vient nous donner la grâce et nous demande de vivre selon cette grâce ; il intervient dans notre intériorité. Mais si par malheur la modernité nous avait rendus tout extérieurs, comment comprendrions-nous et vivrions-nous le projet du Sauveur ? De façon purement extérieure...

En cette nouvelle année, que notre vie, en général, soit plus intérieure afin que notre catholicisme puisse l'être aussi : voilà le souhait que j'ose exprimer pour nous tous.

Antoine de Saint-Exupéry écrivait : « J'ai toujours aimé le désert. On s'assoit sur une dune de sable. On ne voit rien. On n'entend rien. Et cependant quelque chose rayonne en silence. [...] Le véritable voyage, ce n'est pas de parcourir le désert ou de franchir de grandes distances sous-marines, c'est de parvenir en un point exceptionnel où la saveur de l'instant baigne tous les contours de la vie intérieure. »

Tant que nous saurons regarder un beau paysage ou prendre le temps d'admirer un monument et pratiquer l'oraison mentale chaque jour, nous vivrons et nous serons *heureux de vivre*, parce que les réalités de la vie nous nourriront, tant celles qui laissent deviner quelque chose du Créateur que celles qui nous révèlent un aspect surnaturel de Dieu.

Abbé Joël Malassagne

**DÉCÈS DE LA DERNIÈRE SŒUR DE MGR LEFEBVRE**

La dernière sœur de Mgr Lefebvre est décédée le 17 octobre. Elle était la filleule de Monseigneur. Née Marie-Thérèse Lefebvre, elle avait épousé M. Guy Toulemonde. Dans le film *Un évêque dans la tempête*, elle avait donné le témoignage que Mgr Lefebvre envisageait la disparition ou la chute de la Fraternité Saint Pie X. Voici son témoignage :

« Je me souviens lui avoir un jour demandé : “Quand tu seras mort, qu’est-ce qui se passera avec la Fraternité ?” Et il m’a répondu : “Si la Fraternité est de Dieu, elle continuera, si elle n’est pas de Dieu, elle mourra”. Je suis persuadée que c’était ce qu’il voulait : que la Fraternité fasse ce que Dieu voulait ».

**UN CARDINAL EN APPELLE AU PAPE**

Un an après, jour pour jour, la publication de leurs dubia au Pape, le cardinal Burke s’exprime à nouveau publiquement, en demandant solennellement au Pape de faire ce pour quoi il a été appelé au Siège de Pierre : confirmer ses frères dans la foi « *par une manifestation claire de la doctrine concernant la morale chrétienne et le sens de la pratique sacramentelle de l’Église* ». Il rappelle l’immense confusion consécutive à l’exhortation *Amoris lætitia*, suscitant, de la part des évêques eux-mêmes, des interprétations opposées, certaines allant notoirement contre la foi catholique. Il explique que la clarté est consubstantielle à l’enseignement de foi donnée avec autorité au nom du Christ. Depuis un an, le Pape n’a jamais répondu, ni à la demande des cardinaux, ni à aucune autre demande similaire. L’ambiguïté demeure. La confusion s’étend. Volontairement ?

Cette ambiguïté, dit le cardinal avec la plus grande force, n’engendre rien moins qu’un processus de « subversion des parties essentielles de la Tradition ». Elle met en péril l’enseignement permanent de l’Église, notamment sur les sacrements. En outre, si la conscience subjective devient la norme ultime, c’est toute la morale et toute la pratique sacramentelle qui se défont, et jusqu’à la notion même de sacrement.

**LA TENUE À L’ÉGLISE**

La pudeur est le reflet de la vie intérieure du catholique. Un catholique qui assiste à la Sainte Messe doit s’habiller avec modestie et de manière convenable. Il faut éviter de venir à la Messe avec

une tenue vaniteuse ou trop décontractée. Il faut faire preuve de respect et de bon goût. Le vêtement a d’abord pour but de voiler le corps. Conséquence du péché originel, notre penchant naturel vers la sensualité doit être maîtrisé. Il s’agit alors de cacher ce qui pourrait exciter la concupiscence. Rappelons-nous que Notre-Dame, modèle de pudeur et de pureté, a insisté sur la modestie vestimentaire dans son adresse aux enfants de Fatima. L’immodestie dans le vêtement est un péché pour qui le porte et une occasion de péché pour qui regarde les tenues indécentes. La tenue immodeste est immorale, coupable et matière à confession.

**Règle générale Hommes** : l’homme enlève sa coiffure, s’il en porte une. Jamais de short ou de bermudas. Les chaussures de sport sont également à proscrire. Le port de chandail à manches courtes (T-Shirt) ou sans manches n’a pas sa place. On évitera les couleurs criardes et l’on se présentera frais rasé.

**Règle générale Femmes** : le voile est un signe de féminité. Les grands moments de la vie d’une femme se passent sous le voile : voile du baptême, voile de la petite communiant, voile de la mariée, voile de la religieuse et enfin le voile de la veuve. Le voile exprime la mission de la femme qui est une mission cachée, laquelle est souvent moins visible que celle de l’homme, mais qui n’est pas pour autant superflue, bien au contraire. La femme catholique se voile la chevelure car elle prend pour modèle d’excellence la Très Sainte Vierge Marie, dont la tête fut voilée dans toutes ses apparitions reconnues par l’Église.

**PAILLETTE D’OR**

Partout et toujours, nous ne rencontrons en cette vie qu’un engagement à souffrir toujours quelques peines car, ou nous sentirons de la douleur dans le corps ou nous aurons à soutenir des peines dans l’esprit. Tout consiste à monter au calvaire avec Jésus et Marie et il n’y a point d’autre chemin qui mène à la vie que la croix portée avec résignation et amour.

STE THÉRÈSE D’AVILA

**HUMOUR**

Un méchant homme vint un jour tourmenter un moine : *crois tu possible que Jonas ait pu vivre trois jours dans le ventre d’une baleine ? – je ne sais pas, je lui demanderai quand je le verrai en paradis. – et s’il est en enfer ? – alors tu le lui demanderas toi-même !*

# ÉPHÉMÉRIDES DE JANVIER 2018

	Notre-Dame du Férétra TOULOUSE	Prieuré St Dominique GRAGNAGUE	École St Jean Bosco TOULOUSE	Cours Notre-Dame de l'Assomption MONTAUBAN
<b>lundi 1<sup>er</sup> janvier</b> Octave de la Nativité de Notre Seigneur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			Pas de messe
<b>mardi 2 janvier</b> Fête du Saint Nom de Jésus	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			Pas de messe
<b>mercredi 3 janvier</b> de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			Pas de messe
<b>jeudi 4 janvier</b> de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
<b>vendredi 5 janvier</b> de la férie <i>1<sup>er</sup> vendredi du mois</i>	17h30 : Heure Sainte et confessions 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
<b>samedi 6 janvier</b> Épiphanie de Notre Seigneur <i>1<sup>er</sup> samedi du mois</i>	15h00 : permanence du prêtre (abbé Fernandez) 17h00 : chapelet récité devant le Saint-Sacrement 17h30 : messe basse			8h00 : messe basse
<b>dimanche 7 janvier</b> Fête de la Sainte Famille Solennité de l'Épiphanie	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
<b>lundi 8 janvier</b> de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		7h15 : messe basse	18h30 : messe basse
<b>mardi 9 janvier</b> de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h10 : messe basse	7h15 : messe basse
<b>mercredi 10 janvier</b> de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			7h15 : messe basse
<b>jeudi 11 janvier</b> de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			11h15 : messe basse
<b>vendredi 12 janvier</b> de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h10 : messe basse	7h15 : messe basse
<b>samedi 13 janvier</b> Baptême de Notre Seigneur	15h00 : permanence du prêtre (abbé Monnier) 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
<b>dimanche 14 janvier</b> Deuxième Dimanche après l'Épiphanie	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
<b>lundi 15 janvier</b> St Paul, premier ermite	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		7h15 : messe basse	18h30 : messe basse
<b>mardi 16 janvier</b> St Marcel 1 <sup>er</sup> , pape et martyr	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h10 : messe basse	7h15 : messe basse
<b>mercredi 17 janvier</b> St Antoine, abbé	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			7h15 : messe basse
<b>jeudi 18 janvier</b> de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			11h15 : messe basse
<b>vendredi 19 janvier</b> de la férie	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h10 : messe basse	7h15 : messe basse
<b>samedi 20 janvier</b> St Fabien, pape, et St Sébastien, martyrs	15h00 : permanence du prêtre (abbé Malassagne) 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
<b>dimanche 21 janvier</b> Troisième Dimanche après l'Épiphanie	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
<b>lundi 22 janvier</b> Sts Vincent et Anastase, martyrs	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		7h15 : messe basse	18h30 : messe basse

<b>mardi 23 janvier</b> St Raymond de Pennafort, confesseur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h10 : messe basse	7h15 : messe basse
<b>mercredi 24 janvier</b> St Timothée, évêque et martyr	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			7h15 : messe basse
<b>jeudi 25 janvier</b> Conversion de St Paul, apôtre	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			11h15 : messe basse
<b>vendredi 26 janvier</b> St Polycarpe, évêque et martyr	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h10 : messe basse	7h15 : messe basse
<b>samedi 27 janvier</b> St Jean Chrysostome, évêque, confesseur et docteur	15h00 : permanence du prêtre (abbé Fernandez) 18h30 : messe basse			8h00 : messe basse
<b>dimanche 28 janvier</b> Dimanche de la Septuagésime	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée
<b>lundi 29 janvier</b> St François de Sales, évêque, confesseur et docteur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		7h15 : messe basse	18h30 : messe basse
<b>mardi 30 janvier</b> Ste Martine, vierge et martyre	17h30 : confessions 18h30 : messe basse		11h10 : messe basse	7h15 : messe basse
<b>mercredi 31 janvier</b> St Jean Bosco, confesseur	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			7h15 : messe basse
<b>jeudi 1<sup>er</sup> février</b> St Ignace d'Antioche, évêque et martyr	17h30 : confessions 18h30 : messe basse			7h15 : messe basse
<b>vendredi 2 février</b> Présentation de Jésus et Purification de la Sainte Vierge	17h30 : confessions 18h30 : bénédiction des cierges et messe chantée		10h30 : messe chantée	11h00 : messe chantée
<b>samedi 3 février</b> de la Sainte Vierge <i>1<sup>er</sup> samedi du mois</i>	15h00 : permanence du prêtre (abbé Monnier) 17h00 : chapelet récité devant le T.S. Sacrement exposé 17h30 : messe basse			8h00 : messe basse
<b>dimanche 4 février</b> Dimanche de la Sexagésime	8h00 : messe basse 9h00 : messe 10h30 : grand'messe chantée			9h30 : confessions 10h00 : messe chantée

### Carnet paroissial

**Baptêmes :** Marie CADIET, le 25 novembre au Férétra  
Constance VIVES, le 23 décembre au Férétra

Le 23 décembre, monsieur Philippe SALABERT est devenu tertiaire de la FSSPX.

### INDULGENCE

Le 1<sup>er</sup> janvier, on peut gagner une indulgence plénière aux conditions habituelles (c'est-à-dire confession dans les huit jours avant ou après, communion le jour-même, prière aux intentions du Souverain Pontife, détachement de toute affection à tout péché, même véniel)  
par le chant public du Veni Creator.

**Prieuré saint-Dominique**  
2245 av. des Platanes  
31380 GRAGNAGUE  
tél. : 05 61 74 27 93

**Chapelle N.D. du Férétra**  
Place saint Roch  
31400 TOULOUSE  
tél. : 05 61 55 42 88

**Cours N.D. de l'Assomption**  
93, av. Marceau Hamecher  
82000 MONTAUBAN  
tél. : 05 63 91 27 61

**École Saint-Jean-Bosco**  
14 rue des Artistes  
31200 TOULOUSE  
tél. : 05 61 57 32 50